

春は新しい生活の始まるシーズンということで、今年も町のあちらこちらで引っ越しする姿が見られたことと思われる。

江戸時代、陸上で物資を運搬するには多く馬が用いられていた。もちろん車もないわけではなかつたが、当時の資料を見ると馬での運搬の方がはるかに目立つ。これには様々な理由が考え



馬で荷物を運ぶ

(大日本国東山道陸奥州駅路図より・青森県立図書館蔵)

される。街道の整備があるり進んでおらず、特に山間部を通る道では車を通すにはあまりに狭く、険しい道であつたり、平野部でも雨が続くと深いぬかるみとなつて車輪を取られる場所が存在したという事情も大きな理由の一つであろう。

そういう事情に加えて本県では、さらに冬期間深い雪に閉ざされるといった状況もあり、車より馬の背の方に確実な輸送力として活躍できたのではないだろう。

とにかく南部地方では米などの量を表すとき、津軽地方などのように「米何石何斗何升」という数え方がされ、か、「米何駄何斗何升」とが「八戸藩日記」などに頻繁に見えてくる。この「駄」とは、一匹の馬が

う量になる。だが、「八戸藩日記」によると、八戸藩では七斗五升を一駄として扱っていた。この場合の

馬が確実な輸送力として活動できたのではないだろう。これは、馬の背に積む場合の駄は、普通想定されていたようである。馬の背に積む場合の駄は、普通想定されたいたよ

## 馬の背に揺れる米俵

石塚 雄士

(県民生活文化課県史編さんグループ)

から探つてみたい。

ラックであつたとしても、

搬送できる単位であり、米などの穀物であれば俵二つを馬の背の両側に下げた姿で、一俵だけを乗せたような場合には馬の背の片方だけに乗る量として「片馬」と数えられた。

この「一駄」がどの程度の量になるのかとすると、當時の米俵は四斗から四升入りだったので、それが二俵分であれば単純に計算すると八斗から九斗とい

てある。また、弘前と青森の間は鶴ヶ坂経由で十一里三十四丁余、大豆坂経由だと十二里一丁余だつたが、

これが運搬した場合には、五貫

の間に一駄三百六十文とされてゐる。ちなみに、人

が運搬した場合には、五貫

の額を当時の資料から探つてみたい。江戸時代の中頃、元禄年間の弘前藩の文書では、重さ三十六貫目(約135kg)を一駄として、一里(約4km)ごとに二十四文というものが公定値段として定められており、冬期間はこの3割増となつてゐる。また、弘前と青森の間は鶴ヶ坂経由で十一里三十四丁余、大豆坂経由だと十二里一丁余だつたが、

この間は一駄三百六十文とされてゐる。ちなみに、人が運搬した場合には、五貫の額を当時の資料から探つてみたい。江戸時代の中頃、元禄年間の弘前藩の文書では、重さ三十六貫目(約135kg)を一駄として、一里(約4km)ごとに二十四文というものが公定値段として定められており、冬期間はこの3割増となつてゐる。また、弘前と青森の間は鶴ヶ坂経由で十一里三十四丁余、大豆坂経由だと十二里一丁余だつたが、

この間は一駄三百六十文とされてゐる。ちなみに、人が運搬した場合には、五貫の額を当時の資料から探つてみたい。江戸時代の中頃、元禄年間の弘前藩の文書では、重さ三十六貫目(約135kg)を一駄として、一里(約4km)ごとに二十四文というものが公定値段として定められており、冬期間はこの3割増となつてゐる。また、弘前と青森の間は鶴ヶ坂経由で十一里三十四丁余、大豆坂経由だと十二里一丁余だつたが、

この間は一駄三百六十文とされてゐる。ちなみに、人が運搬した場合には、五貫の額を当時の資料から探つてみたい。江戸時代の中頃、元禄年間の弘前藩の文書では、重さ三十六貫目(約135kg)を一駄として、一里(約4km)ごとに二十四文というものが公定値段として定められており、冬期間はこの3割増となつてゐる。また、弘前と青森の間は鶴ヶ坂経由で十一里三十四丁余、大豆坂経由だと十二里一丁余だつたが、